

# Il est vrai Artemisia

## *It is true Artemisia*

Millet P.

ChemBioPharm, Unités Inserm 1212 - CNRS 5320

Université de Bordeaux, Laboratoire de parasitologie-mycologie, Pôle biologie, Hôpital Pellegrin, Bordeaux

**Résumé.** Il existe actuellement une controverse dangereuse au sujet de l'utilisation de médicaments antipaludiques à base de dérivés d'artémisinine, et de l'efficacité antipaludique de tisanes d'extraits de plantes d'*Artemisia spp*. Cet article rappelle quelques principes fondamentaux guidant les avancées dans le traitement du paludisme et l'utilisation de l'artémisinine, dans le but de fournir des éléments de discussion permettant de proposer une place adaptée aux situations sanitaires pour les médicaments et la phytothérapie.

**Mots clés :** paludisme, artémisinine, médicaments, phytothérapie.

Correspondance : Millet P <pascal.millet@u-bordeaux.fr>

**I**l existe actuellement une controverse susceptible de mettre les personnes en danger au sujet de l'utilisation de médicaments antipaludiques produits par l'industrie pharmaceutique à base de dérivés d'artémisinine, et de l'efficacité antipaludique de tisanes d'extraits de plantes d'*Artemisia annua* et d'*Artemisia afra*. Nous nous trouvons actuellement confrontés à la défense des priorités contradictoires des organismes publics et privés internationaux intervenant sur la santé, des lobbies pharmaceutiques et phytothérapeutiques.

Il m'a semblé important, dans un contexte où la politique semble vouloir prendre le pas sur les sciences médicales et pharmaceutiques, de prendre du recul et de rappeler certains principes fondamentaux guidant les avancées dans le traitement du paludisme. Il m'est apparu également important de placer la réflexion dans des pays où la santé publique est largement déficiente. Cette liste d'observations scientifiques et déontologiques a pour but de fournir des éléments de discussion permettant de proposer une place adaptée aux situations sanitaires pour les médicaments et la phytothérapie :

– Il est vrai que les tisanes d'artémisinine sont efficaces pour réduire le nombre de parasites dans le sang et diminuer la fièvre résultant de l'infection palustre. À des doses suffisantes dont on ne connaît pas les limites, les parasites peuvent être éliminés de la circulation sanguine.

– Il est vrai que les tisanes d'artémisinine, combinées à l'immunité antipalustre acquise par les populations

**Abstract.** There is currently a hazardous debate between the rational use of antimalarial drugs based on artemisinin derivatives and the antimalarial efficacy of plant extracts of *Artemisia spp*. This article recall some fundamental rules guiding progresses in malaria treatment and use of artemisinin, with the aim to provide discussion elements to identify the safest place responding to health situations for drugs and phytotherapy.

**Key words:** *malaria, artemisinin, drugs, phytotherapy*.

vivant au contact de l'anophèle vecteur, peuvent aboutir à un contrôle de l'infection.

– Il est vrai qu'il est impossible de doser la quantité d'artémisinine et autres principes actifs biodisponibles dans une tisane de plante. Cette quantité est dépendante de nombreux facteurs tels que l'espèce et sous espèce de plante considérée, la nature du sol où elle pousse et le climat, le moment où la plante est récoltée, les méthodes de séchage et de stockage, la température et le temps de l'infusion.

– Il est vrai que les combinaisons thérapeutiques à base de dérivés chimiques d'artémisinine (ACT), produites par les industries pharmaceutiques, ont démontré leur efficacité pour faire disparaître les parasites de la circulation sanguine suite à un traitement de 3 jours à des doses parfaitement identifiées et contrôlées.

– Il est vrai que les programmes d'accès aux médicaments antipaludiques n'atteignent pas les populations négligées vivant en zone rurale reculée, dans des pays où le gouvernement et les organismes internationaux sont incapables d'assurer des infrastructures de santé et de logistique pharmaceutique de base (soit pour cause de guerre ou d'absence de considération). Il serait non éthique d'interdire l'utilisation des tisanes d'artémisinine dans ces situations.

– Il est vrai qu'il n'est pas éthique de conseiller une prévention à base de tisanes d'artémisinine à un voyageur se rendant dans un pays à risque de paludisme. À son retour, l'émergence possible de rares parasites perdus dans 5 litres de sang (et donc

indéetectables par toutes les méthodes diagnostiques disponibles à ce jour), peut conduire à une crise de paludisme qui lui sera fatale si elle n'est pas détectée et soignée à temps.

– Il est vrai qu'il circule dans le monde, particulièrement dans les pays à ressources limitées, une grande quantité de faux médicaments antipaludiques contenant peu ou pas de principe actif. Les criminels du médicament doivent être éradiqués.

– Il est vrai qu'utiliser de l'artémisinine en plante ou en comprimé en monothérapie, sans l'adjonction d'un autre antipaludique, aura un effet temporaire bénéfique pour le patient, mais renforcera les résistances à l'artémisinine actuellement en émergence en Asie du Sud-Est et en Afrique.

– Il est vrai que des recherches sur les molécules anti-paludiques autres que l'artémisinine, présentes dans les différentes espèces d'*Artemisia sp.*, doivent être plus financées.

Toutes ces considérations sont exactes, soutenues par des publications médicales et scientifiques, des articles de fonds rédigés par des scientifiques, et paradoxalement, elles sont contradictoires. Chacun peut prendre les phrases qu'il souhaite et omettre les autres pour défendre ses intérêts.

Seul un débat approfondi, avec une prise en compte des lobbies du « bien et du mal », conduit par des acteurs de la santé pour tous, et non par les seuls acteurs du divertissement ou de la politique, permettra de progresser, dans une réflexion complexe et pluridisciplinaire, vers des recommandations prenant en compte les réalités scientifiques, médicales, et sociétales.

*Liens d'intérêt* : l'auteur déclaré ne pas avoir de liens d'intérêt en rapport avec cet article.



Guetteur, Olduvai, Tanzanie © Thierry Ethevenin.